

Gregorio Carrasco Serrano (Coord.). *La Meseta Sur de Hispania en época romana altoimperial*, Cuenca, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, 2024, 360 pp.

Reseña de acceso abierto distribuida bajo una [Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional \(CC-BY 4.0\)](#). / Open access review under a [Creative Commons Attribution 4.0 International License \(CC-BY 4.0\)](#).

DOI: <https://doi.org/10.24197/f9cxhq95>

La presente obra es el resultado del Coloquio que sobre la temática de la Meseta sur en época romana altoimperial se llevó a cabo en la Facultad de Letras de la Universidad de Castilla-La Mancha.

El volumen está integrado por once apartados, que tratan de la realidad histórica y arqueológica de dicho ámbito territorial de la península ibérica durante los siglos I y II d.C. Así pues, tras un pequeño prólogo, el primer apartado a cargo del coordinador de la obra, G. Carrasco Serrano, se centra en el territorio de la provincia de Ciudad Real, en el que se ubican toda una serie de núcleos de población que se verían potenciados y promocionados jurídicamente durante este período altoimperial, como es el caso de *Laminium* o *Sisapo*. El siguiente apartado se dedica a la provincia de Albacete, y está realizado por R. Sanz Gamo, ex directora del MAN y del Museo Provincial de Albacete, quien aborda dicho ámbito bisagra entre el sureste y la meseta meridional, teniendo en cuenta sobre todo las evidencias materiales que se enmarcan en el período de tiempo encuadrado entre Augusto y Marco Aurelio.

Por su parte, J. Andreu Pintado estudia en su capítulo la municipalización flavia en la provincia de Toledo en relación a los tres grandes núcleos de *Toletum*, *Consabura* y *Caesarobriga*, de los que se hace un detallado análisis de las fuentes epigráficas, y del impacto de las reformas flaviales al respecto. Igualmente es objeto de atención en un capítulo la municipalización e integración cívica en época de Augusto en cuanto a los casos de *Valeria*, *Ercavica* y *Segobriga*, por parte de D. Espinosa Espinosa, para quien la municipalización latina augustea de estos tres núcleos de la provincia de Cuenca conllevaría por un lado una adecuación de la estructura de gobierno y administración a pautas romanas, y por otro exigiría una serie de espacios públicos de carácter institucional y administrativo, que posibilitarían el cumplimiento de las labores de gobierno y culto romanos.

A los ciclos dinásticos julio-claudios en las ciudades romanas de Castilla-La Mancha se refiere el apartado de J.M. Noguera Celdrán, el cual se centra en el caso de la ciudad de *Segobriga* que ofrece todo un conjunto de testimonios escultóricos y epigráficos de adhesiones al nuevo régimen imperial, constituyendo de esta manera una buena muestra de la vitalidad de sus élites, que serían capaces de convertir sus edificios en un claro reflejo de la ideología romana prevaleciente. También al muy destacable enclave de *Segobriga*, al ser uno de los núcleos más importantes de la Meseta sur, se dedica otro apartado en este caso realizado por R. Cebrián Fernández referente a las *tabernae* del foro, estudiándose su funcionalidad y usos, y concluyéndose tras la revisión de los datos estratigráficos que sería en el tercer cuarto del siglo I d.C., y época flavia, cuando se construyeron en el extremo meridional precedidas por un *porticus duplex*, para más tarde en época de Adriano y Antonino Pío ser objeto de reconstrucción.

También cabe resaltar en la obra que reseñamos los capítulos de J. Sánchez-Lafuente Pérez y J.A. Arenas Esteban respectivamente. En el primero de ellos se analiza el territorio del curso alto del Tajo y Tajuña durante época altoimperial y las agrupaciones sociales indígenas, presentándose dos nuevas lápidas una de la villa romana de Gárgoles de Arriba y otra de Esplegares, así como una relectura de la estela procedente de la localidad de Sotodosos. En cuanto al segundo de estos capítulos se centra en la ruralización del poblamiento romano de época altoimperial en el área de Molina de Aragón, abordándose el mundo indígena ante la irrupción romana, así como los patrones de poblamiento durante esta etapa y su lectura socio-económica, para concluir que en dicha época altoimperial gran parte de este territorio, aun cuando manteniendo un carácter eminentemente rural y sin núcleos urbanos destacables, no debió diferenciarse excesivamente de otras zonas de la Meseta oriental.

Asimismo son objeto de tratamiento, por parte de M^a J. Bernárdez Gómez y J.C. Guisado di Monti, las explotaciones auríferas de los Montes de Toledo en época de Alto Imperio; una temática ciertamente novedosa ya que el paisaje arqueológico de la minería del oro romana en este ámbito territorial de la Meseta sur, a pesar de tener menor entidad que en otras áreas peninsulares, cuenta con interesantes restos de explotaciones muy poco estudiadas hasta el presente. Estas explotaciones romanas se adscribirían al *conventus Emeritensis* para las explotaciones toledanas del sector occidental de los Montes de Toledo y de los municipios de la Nava de Ricomalillo y Sevilleja de la Jara, mientras que la zona minera del sector

central y oriental de los Montes de Toledo pertenecían al *conventus Carthaginiensis*.

También se incluye en el volumen un apartado a cargo de S. Rascón Marqués y A.L. Sánchez Montes referente a la ciudad de *Complutum* durante los siglos I y II d.C., exponiéndose los problemas de la definición de su *territorium*, el urbanismo de la ciudad (la ciudad y sus suburbios, el diseño urbano y las calles) y los edificios públicos (el conjunto basílica-termas-cuadripórtico, etc.). También se atiende a la arquitectura privada, como las casas de atrio, la casa de los Grifos y las casas de peristilo, así como otros formatos de casa privada documentadas arqueológicamente en la ciudad.

Finalmente, el volumen se concluye con un último apartado de J. del Hoyo Calleja sobre la mujer en la documentación epigráfica altoimperial en la Meseta meridional, en el que se aborda en primer lugar el papel de la mujer en el ejercicio de los sacerdicios (sacerdotisas provinciales, sacerdotisas municipales y conventuales); pero también se resalta aquellas mujeres que dedicaron aras y ofrendas a sus divinidades reflejadas a través de la epigrafía votiva de la región, para terminar con la influencia de la mujer expresada a través de testimonios epigráficos de homenajes, como es el caso de la excepcional inscripción de *Iucunda* (CIL II²/13, 455 a-b) procedente de *Segobriga*.

En conclusión, en esta monografía se ofrece, por vez primera, un valioso estudio de conjunto sobre el territorio de la Meseta meridional de Hispania en época de Alto Imperio, en base a toda una extensa documentación tanto arqueológica como epigráfica, teniéndose en cuenta los más recientes avances y últimas investigaciones al respecto.

VÍCTOR LÓPEZ MORALES
Universidad de Castilla-La Mancha
victor9898@hotmail.es